

# Falta de soluciones concretas del Gobierno Nacional por los efectos del bloqueo del Catatumbo, principal preocupación de palmicultores en Cúcuta

Para los palmicultores de la región del Catatumbo, convocados en Cúcuta en la reunión gremial el pasado 20 de septiembre, los efectos del bloqueo que duró 53 días son nefastos y la falta de cumplimiento por parte del Gobierno a los compromisos hechos en diversos escenarios, es aún mayor fuente de preocupación.

**P**ara el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, el bloqueo injustificado que se prolongó por casi dos meses, representa no sólo un alto costo para los campesinos y trabajadores de la zona, sino daños y pérdidas en cultivos, producción y temas sanitarios. “Así como algunas personas tienen derecho a la protesta, es importante tener en cuenta que otros tienen derecho al trabajo, a la vida, a movilizarse de manera libre, y en esta ocasión el Gobierno Nacional no utilizó sus herramientas para que quienes viven en esta zona del país y trabajan de manera pacífica, lleven a cabo su actividad”, agregó.

Los estimativos bordean los 20.000 millones de pesos en pérdidas para la comunidad palmera de la región, que en su mayoría está compuesta por pequeños productores. Ante la falta de acción del Gobierno, Fedepalma ha manifestado que seguirá insistiendo para lograr ese apoyo tan urgente y necesario de compensar lo que se perdió por la ausencia del Estado.

“Este ha sido un año enredado, el paro lo distorsionó. Entre julio y junio se dejaron de cosechar 46.000 tone-

ladas de fruta que se quedaron en las palmas, eso no solamente causó el daño de la pérdida de la fruta, sino un deterioro en las mismas que aún no logramos re-



El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, reiteró el compromiso del gremio en buscar soluciones con el Gobierno Nacional para mitigar el impacto del bloqueo del Catatumbo. Foto: Camilo Pardo S.

SU ÉXITO **CRECE** CON NUESTROS MATERIALES DE SIEMBRA



**ASD le ofrece**  
semillas de palma  
aceitera de alto  
rendimiento

**Amazon**  
Variedad tolerante a la  
pudrición del cogollo  
(PC)  
(E. oleífera x Compacta)

**Variedades  
y clones de  
alta densidad**  
(160 a 180 p/ha)

**Variedades  
tolerantes  
a estrés**



Tel: (506) 2284-1120 Fax: (506) 2257-2667 P.O. Box: 30-1000, San José, Costa Rica. E-mail: sales@asd-cr.com www.asd-cr.com

cuperar. Esta afectación durará por lo menos seis meses después de recuperada la palma”, afirmó Rodrigo Lara, palmicultor de la región.

Para Robinson Urueña, palmicultor del área del Catatumbo, el tema que hay que definir es cómo se replantean las negociaciones con el Gobierno, pues constantemente están cambiando al interlocutor y la agenda, y eso ha hecho que no se avance. “Necesitamos que el Gobierno realmente nos responda, pues nosotros no organizamos el paro, fuimos víctimas y asumimos incluso riesgos al no participar”, agregó.

Al respecto y ante la difícil situación, Fedepalma ha hecho eco de las inquietudes y clamores de los productores de la región para que el Gobierno central prestara atención a la situación. En este sentido, Gabriel Martínez Peláez, Director de Asuntos Institucionales de Fedepalma, además de hacer mención de múltiples reuniones con palmeros de la región y representantes de los gobiernos nacional y departamental, destacó la realización del Foro “Catatumbo, problemática actual y potencial de desarrollo” que contó con la participación de más de 80 personas, entre productores y representantes de las asociaciones de palmicultores de la región, empresarios, el Viceministro de Agricultura y Desarrollo Rural, la Directora de la Unidad de Desarrollo Rural y Ambiental del Departamento Nacional de Planeación, DNP; el Secretario de Planeación del Departamento de Norte de Santander, representantes de los medios de comunicación y directivos de Fedepalma, entre otros.

A los constantes pronunciamientos de la Federación sobre el tema, que lograron impactar de manera im-



Los palmicultores de la región destacaron las gestiones de la Federación frente al bloqueo ilegal presentado semanas anteriores y las repercusiones desfavorables, como un punto de partida para negociar soluciones ante el Gobierno central. Foto: Camilo Pardo S.

portante los diversos medios de comunicación del país, cabe sumar el estudio elaborado por la Federación sobre la estimación de las pérdidas del sector palmero por el bloqueo en el Catatumbo. Este ejercicio abarcó temas como: estimación de racimos perdidos (no cosechados), los costos asociados de “poner al día” el cultivo, el costo de corto plazo de tratar los problemas sanitarios en la zona de Tibú, el efecto de largo plazo del bloqueo (sanitario), y el incremento en la acidez (pérdida de bonificación) [Ver artículo al respecto en la sección de Sostenibilidad].

Según Alexandre Patrick Cooman, Gerente Nacional de Manejo Fitosanitario Fedepalma, tras el paro laboral y campesino del Catatumbo, que resultó en el cese de actividades agronómicas y fitosanitarias en la palma de aceite, las incidencias de problemas fitosanitarios como la Marchitez sorpresiva (MS), el Anillo rojo (AR) y la Pudrición del cogollo (PC) han aumentado, poniendo en riesgo el estatus fitosanitario de la región.

Ante este problema el Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Territorial y el ICA, de manera articulada con Fedepalma y los productores del Catatumbo, diseñaron un Plan de Inspección, Vigilancia y Control, que pretende aunar esfuerzos para la normalización postbloqueo en esta región. Según Alexandre Cooman, este plan incluye diversas acciones, entre las que destaca:

1. Inspección de los predios del Catatumbo sembrados con palma de aceite (levantamiento de información base).
2. Apoyo a la eliminación de palmas diagnosticadas con MS, AR y grados de severidad 4, 5 y cráter de PC.
3. Seguimiento a las actividades fitosanitarias en busca de su cumplimiento.

Otro punto de gran importancia durante la reunión fue el de la estigmatización del sector en el marco del tema de restitución de tierras. Según Jens Mesa, en el Catatumbo hay 20.000 hectáreas donde la mayoría son pequeños productores. “Hay acusaciones injustificadas a este sector, por eso invito a la gente a que mire muy bien y analice sus títulos de propiedad”, afirmó.

Al respecto, Robinson Urueña, líder palmicultor de la región, manifestó que la restitución de tierras es un tema que gana importancia y que preocupa a los palmicultores de la zona porque hay desconocimiento. Hoy en día, en vez de que se nos reconozca como agentes recuperadores de convivencia y el desarrollo de la región, nos están haciendo ver como despojadores de tierras”, agregó. 🌿